

Ciudad de México, a 06 de Diciembre de 2018

SECRETARIO

Descentralización triplicará oferta de la vivienda usada en la CDMX. Desde el pasado 2 de diciembre, **Esteban Moctezuma Barragán**, nuevo titular de la SEP comenzó a operar en una pequeña oficina en Puebla, cumpliendo con el anuncio del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de descentralizar 31 dependencias del Gobierno Federal que operan en la CDMX. Con ello, la **SEP** es la primera dependencia en dar un paso al proceso de mudanza de una buena parte de sus trabajadores de confianza, un asunto que se prevé tardará en este caso alrededor de ocho meses. De materializarse el plan de descentralización en las 31 dependencias, se estima que aproximadamente 30,000 trabajadores de las secretarías agregarán sus casas y *depas* al mercado inmobiliario secundario de la capital del país. **(Financiero p. 18)**

El Correo Ilustrado | Solicita a gobierno pago de estímulo a maestros jubilados. Antonio Rojas Tapia comenta que la esperanza es la concreción de los derechos, no un deseo irrealizable. La esperanza es una exigencia hecha realidad, no una fantasía sin fundamento. La esperanza que tengo es que ahora sí este nuevo gobierno de Andrés Manuel López Obrador, por el que muchos votamos con esperanza y que tiene a **Esteban Moctezuma** como nuevo titular en la SEP, nos pague el estímulo por jubilación a los profesores que laboramos 30 o más años al servicio de la educación. ¿Cuánto tardará? Me jubilé hace tres años de la Escuela Normal Superior de México. **(Jornada p. 37-Carta Abierta)**

SEP

El Radar Excélsior | Lo que viene. SEP presenta resultados. La **SEP** presenta los resultados de la Consulta Nacional por una Educación de Calidad con Equidad. **(Excélsior p. 2)**

Evaluar, el compromiso. Julio Rubio, asesor académico de la Dirección del Área de Calidad, Investigación e Innovación del CENEVAL, explicó que las evaluaciones que realiza el Centro se hacen sin desviar la mirada de su responsabilidad social, asumiendo el compromiso de generar soluciones a las necesidades del entorno de manera pertinente y para atender de forma oportuna las repercusiones de su accionar en el entorno humano, social y natural. Durante el encuentro se realizaron dos paneles, uno sobre experiencias en acreditación de conocimientos, en los que participaron Diana Falcón, de Farmacias San Pablo; Juan Jaime López Cano, de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios; Rosa María Sánchez,

del Grupo Soriana; Edgar Yesid Sierra, de la Dirección General de Educación Indígena de la **SEP**; y Blanca Eugenia García, de la Fiscalía General del Estado de Jalisco. **(Milenio p. 3-Campus)**

El reconocimiento de saberes adquiridos, medida contra el rezago educativo. El reconocimiento de saberes adquiridos de manera autodidacta, mediante la experiencia laboral o por cualquier otro medio, es una política pública establecida por el Gobierno Federal como mecanismo para enfrentar los desafíos del rezago educativo, ampliar la cobertura de los servicios educativos, elevar su calidad y mejorar su pertinencia. Este mecanismo posibilita la acreditación oficial de conocimientos adquiridos fuera de la escuela, con fines laborales o para continuar con sus estudios. Lo anterior fue señalado por Marisela Corres, directora general de Acreditación, Incorporación y Revalidación de la **SEP**, durante la primera reunión de instituciones usuarias del CENEVAL sobre acreditación y certificación del conocimiento, realizada en noviembre pasado. Explicó que los mecanismos de acreditación y certificación establecidos en el acuerdo secretarial 286 de la **SEP** y sus modificatorios tienen como propósito ofrecer alternativas a ese grupo de la población que ha quedado al margen de la escolarización. **(Milenio p. 3-Campus)**

El Correo Ilustrado | Refiere violación de derechos laborales en el IPN. Govindan Trivellore, profesor y SNI nivel III del IPN señala: En el IPN se han violado mis derechos. El oficio enviado por el director de la Escuela Superior de Física y Matemáticas, doctor Miguel Tufiño Velázquez, con fecha de 26 de noviembre de 2018, en el que me sanciona, con base en el Reglamento de las condiciones generales de trabajo del personal de la **SEP**. Sin embargo, dicho reglamento, en su artículo 1 y otros aplica a los trabajadores de la **SEP**. El IPN es un órgano desconcentrado de la secretaría según el artículo 2 de su ley orgánica. Se me suspendió injustamente los días 4, 5 y 13 de diciembre de 2018. Pero el calendario escolar obliga a los docentes hacer el examen ordinario del semestre académico los días 5,6 y 7 de diciembre. Hoy se me obligó a no firmar mi asistencia por estar suspendido. **(Jornada p. 37-Carta Abierta)**

El presupuesto, su primera gran lucha. A partir de diciembre, en la CONADE comienza una nueva etapa. Llega una ex atleta que no solo cuenta con la experiencia de lo que significa desempeñarse en el alto rendimiento, sino que ha aprendido a moverse en la vida política. Con esos antecedentes, Ana Guevara es la nueva titular del organismo con el que, entre otras cosas, tiene que darle apoyo a los atletas. Eso cuesta y no hay mucho presupuesto para hacerlo. La CONADE es un órgano dependiente de la **SEP** que se encarga de la promoción y el fomento del deporte y la cultura física, sin embargo, el centro de atención se enfoca la mayor parte del tiempo en el presupuesto que le designarán para el desarrollo del deporte nacional. El mayor presupuesto que ha recibido en su historia la CONADE ha sido de 7,112 mdp, los cuales le fueron designados en 2013, sin embargo, después de eso se ha dado una tendencia a la baja que se mantuvo hasta 2018. **(Milenio p. 50)**

CRISIS UNIVERSIDADES

Universidades claman ayuda. Los rectores de las universidades públicas iniciaron una cruzada para pedir al gobierno de Andrés Manuel López Obrador recursos que les permitan enfrentar su crisis financiera. Para este año, 10 de estas instituciones de educación superior alcanzaron un déficit combinado por 18,180 mdp. Para nuestra asociación es motivo de gran preocupación la situación financiera crítica que enfrenta un grupo de universidades públicas,

dijo Jaime Valls Esponda, secretario general ejecutivo de la ANUIES. Y hoy recurrirán al Gobierno Federal para que las ayude a enfrentar este descalabro financiero. Los rectores de las universidades se reunirán hoy con el secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma Barragán**, para solicitar una ampliación presupuestaria de más de 4,000 mdp, pues de lo contrario, advierten que no podrán liquidar sus responsabilidades en lo que resta del año, tales como sueldos y prestaciones. **(Sol de México p. 6)**

Aumentarían presupuesto a 10 universidades. En su primera reunión formal con el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, los rectores de las 10 universidades que tienen serios problemas financieros para el cierre de año solicitaron al gobierno federal atender de manera integral y de fondo esta problemática que arrastra desde hace varios años, pero que hoy ha hecho crisis. Esta atención debe incluir, se dijo, el diseño de una ruta de mediano y largo plazos encaminada al fortalecimiento de estas instituciones donde cursan sus estudios casi 540,000 alumnos, cifra que representa 32% del total de la matrícula de las universidades públicas estatales. **(Jornada p. 36)**

Alertan de colapso en universidades. El modelo de financiamiento y gasto de las universidades públicas estatales es ya insostenible, concluye un diagnóstico elaborado para la **SEP**. El estudio *Planeación, programación y rendición de cuentas del presupuesto de las universidades públicas en México* revela que las finanzas de las instituciones de nivel superior están colapsadas. Entre las causas, argumenta el aumento en la matrícula universitaria y el número de personal docente al tiempo que la asignación presupuestal es cada vez menor; una disminución en la generación de ingresos propios, que actualmente representan un 12% del total de recursos; el incremento desordenado de salarios y prestaciones por presiones sindicales, así como el actual esquema de pensiones. Según estimaciones de la ANUIES, el pasivo de 34 universidades asciende a 250,000 mdp. **(Reforma p. 2)**

Piden universidades equidad en recursos. Rectores de universidades públicas estatales demandaron que exista un presupuesto más equitativo para las instituciones, de manera que no haya instituciones de segunda; pidieron que los recursos lleguen directamente a las instituciones y no a los estados, y advirtieron que si la situación crítica de algunas de ellas no se resuelve están en riesgo de cerrar sus puertas. Durante la entrega de Estados Financieros Auditados 2017 a la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados, Miguel Ángel Navarro, rector de la Universidad de Guadalajara y presidente del consejo de la Región Centro-Occidente de la ANUIES, dijo que las universidades estatales atienden 50% de la demanda de educación superior. A pesar de que su esfuerzo ha sido central en la ampliación de la matrícula, eso no se ha reflejado en un incremento proporcional del presupuesto. **(Universal p. 6)**

Amenaza. Marcha, plantón y huelga de hambre. Ante una eventual negativa de la Federación para asumir el pago de la nómina del magisterio michoacano, el gobernador del estado, Silvano Aureoles, amagó con realizar una marcha a CDMX, instalar un plantón en la sede de la **SEP** y realizar una huelga de hambre. **(Milenio p. 7)**

Pide la ANUIES aplicar la ley por la estafa maestra. El secretario general ejecutivo de la ANUIES, Jaime Valls Esponda, aseguró que se debe aplicar la ley a las instituciones educativas que han recibido recomendaciones de la ASF por el caso de la llamada *Estafa Maestra*. En medio de la crisis que atraviesan 10 universidades públicas, la Asociación aseguró ante los diputados de las comisiones unidas de Educación y de Vigilancia de la ASF

que las instituciones de educación superior trabajan con transparencia, estándares técnicos y lineamientos de austeridad propuestos por el nuevo gobierno federal. **(Ovaciones p. 5)**

Crisis no es coyuntural. ANUIES. Rectores de universidades públicas del País advirtieron que la crisis financiera por la que atraviesan muchas de ellas no es coyuntural, por lo que demandaron modificaciones a la Ley de Coordinación Fiscal a fin de que se les dote de recursos suficientes para su funcionamiento. Durante la entrega de estados financieros y avances académicos de la ANUIES a la Cámara de Diputados, el secretario general de la organización, Jaime Valls, advirtió que muchas universidades llevan años operando con déficit. No se trata de un problema coyuntural; han operado en situación deficitaria en los últimos años, afirmó. El funcionario demandó una reforma a la educación superior. En este sentido, informó que en octubre pasado entregaron al entonces Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, una propuesta que incluye ampliaciones presupuestarias. **(Reforma p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

Hay escuelas, pero sin calidad educativa. El INEE apuntó que pese a las transformaciones del sistema educativo en México, persisten los problemas para garantizar la educación de calidad, entre ellos la ineficacia de las políticas educativas implementadas, la carencia de infraestructura adecuada y las profundas desigualdades existentes. El estudio "*La política educativa de México desde una perspectiva regional*", realizado por el INEE, destaca que, si bien hay una amplia presencia de escuelas, éstas presentan problemas de calidad en la oferta educativa y en infraestructura, así como la existencia de "problemas históricos en equidad". Por ello, los especialistas alertaron la necesidad de analizar los factores del sistema educativo vigente que han contribuido a la reproducción de desigualdades. **(Economista p. 46)**

En México 35% menores de 30 años no asiste a la escuela. En México 24.9 millones de personas de tres a 30 años de edad no asisten a la escuela. De ellas, 35.5% indicó que no acude porque considera que ya logró su meta educativa o porque no le gustó estudiar, cifra que se elevó 3.1% en comparación con 2015. Otro 33.1% reveló no estudiar por falta de dinero o por tener que trabajar, en contraste con 36.4% de 2015; 13.7% dejó de ir a la escuela por matrimonio, embarazo o el nacimiento de un hijo, y 17.6% por problemas de salud, personales o académicos, no había escuela o cupo, o nunca ha ido a la escuela, mientras que en 2015 esa cifra fue de 17.1%. De acuerdo con los resultados educativos de la *Encuesta Nacional de Hogares (ENH) 2017*, elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 30.5 millones de mexicanos mayores de 15 años se encuentran en rezago educativo. **(Jornada p. 36)**

Promoverán intercambio de conocimiento en educación superior y derecho electoral. La ANUIES atenta a la responsabilidad social que las instituciones de educación superior tienen de cara con la democratización de la sociedad mexicana, ha estrechado lazos de colaboración en el presente año con las instituciones electorales del Estado Mexicano; con la FEPADE y el INE, organizó foros regionales en las Universidades Públicas Estatales sobre Derechos políticos, participación ciudadana, prevención y denuncia de delitos electorales. Así lo señaló Jaime Valls Esponda, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES durante la firma del Convenio General de Colaboración con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que tiene como objetivo desarrollar actividades académicas en apoyo a la misión y funciones de la Escuela Judicial Electoral. **(Milenio p. 14-Campus)**

Impulsan innovación tecnológica. En materia de ciencia y tecnología, el Presupuesto 2019 dará prioridad a los proyectos que presenten soluciones para abatir los problemas de agua, salud, energía, alimentación y seguridad. La Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados presentó una lista de siete prioridades en torno a las que se diseñará el presupuesto de este sector, privilegiando los proyectos para la innovación tecnológica con un enfoque social y la capacitación de los especialistas. Se estima que la bolsa a repartir en este rubro para el próximo año será de al menos 91 mmdp. La presidenta de la Comisión de Ciencia y Tecnología en San Lázaro, María Solís Barrera, explicó que el enfoque social que se le dará al presupuesto del sector busca que la gente pueda ver el desarrollo tecnológico traducido en una mejora en su calidad de vida. **(Heraldo de México p. 7)**

Dan mapa de riesgos a la GAM. Dentro de las acciones de prevención del delito, cero tolerancia a la violencia, así como construir una cultura de la denuncia, el IPN entregó al alcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil, el *Atlas de Riesgo* elaborado por la institución, para establecer protocolos de vigilancia y fortalecer la seguridad en las inmediaciones de las escuelas, centros y unidades de esta casa de estudios. Ahí se informa sobre los lugares de riesgo en donde la comunidad es víctima de asaltos en calles y avenidas, luminarias sin funcionamiento o necesidad de ellas, la falta de cámaras de seguridad, lugares con presumible venta de drogas y alcohol a menores de edad, indicó el secretario general del IPN, Héctor Leoncio Martínez. **(Sol de México p. 35-República)**

Estudiantes de la Prepa 2 buscan que Enrique Graue atienda sus demandas. Estudiantes en paro de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) número 2, Erasmo Castellanos, de Iztacalco, buscarán la intervención del rector de la UNAM, Enrique Graue, para solucionar las demandas de su pliego petitorio y su exigencia de la destitución de la directora, Isabel Jiménez Téllez, y su equipo de colaboradores, a los que acusan de no haber atendido un pliego petitorio presentado desde septiembre. Así lo informaron ayer, luego de que el martes activistas y funcionarios de la dirección general de la ENP entablaron una negociación que no llegó a ningún acuerdo que permitiera levantar el paro que se realiza en la institución desde el martes de la semana pasada. **(Jornada p. 36)**

Suma la UAS 26 preparatorias en el máximo nivel de calidad en el país. Un logro que honra la memoria del doctor Jorge Fausto Medina Viedas, férreo defensor de las preparatorias en su rectorado, y ejemplar divulgador de la educación a través de Campus. Como muestra de la dedicación y el trabajo en la enseñanza que se realiza en las preparatorias de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) una vez más se refrenda su liderazgo al ingresar tres planteles más al Nivel I del Padrón de Calidad del Sistema Nacional de la Educación Media Superior (PC-SINEMS) para sumar un total de 26 planteles en dicho nivel. Es este un logro que honra la memoria de Jorge Fausto Medina Viedas, recientemente fallecido, quien durante su rectorado en el período 1981-1985 defendió férreamente la pertenencia de las preparatorias a la Máxima Casa de Estudios sinaloense, ante los intentos gubernamentales de arrebatárselas a la institución. **(Milenio p. 16-Campus)**

Tabasco con alto nivel educativo y baja tasa de secuestros. De acuerdo con el índice GLAC, una mejor educación también puede reducir delitos. Según los datos que presenta el estudio, en 2009 Tabasco reportó su mejor desempeño en la correlación de alumnos con estudios en nivel superior y casos de secuestro, con 1,245 jóvenes y 0.73 plagios, por cada 100,000 habitantes. En 2017 reportó su peor comportamiento con un descenso en la cantidad de estudiantes de educación superior que llegó a los 1,110 alumnos por escuela y

un incremento en secuestros, que alcanzó los 3.81 casos por cada 100,000 habitantes. **(Financiero p. 51)**

Escala paro en escuelas por amenazas. La suspensión de clases por amenazas de la delincuencia organizada es un problema que ha escalado en escuelas de Acapulco y Chilapa, reconoció ayer el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo. En conferencia de prensa, en la que presentó a Arturo Salgado como nuevo secretario estatal de Educación, en sustitución de José Luis González, quien renunció por motivos de salud, el mandatario recriminó las amenazas contra los maestros, aunque no detalló cuántos planteles se encuentran en esta situación. Hemos tenido reuniones para tratar estos asuntos, y es uno de los temas que hemos hablado con la Secretaría de Educación, externó. **(Reforma p. 12)**

Gobernador pide a docentes denunciar las amenazas. El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo exhortó a los maestros que han recibido amenazas, a que lo hagan saber a través de los sistemas que se han establecido, pero también pidió a todos aquellos mentores su apoyo para que no suspendan clases. Además, el gobernador les aseguró que el aguinaldo les llegará en tiempo y forma, razón por la cual los invitó a esperar los tiempos correspondientes, antes de iniciar las protestas. En la presentación de Arturo Salgado como nuevo titular de la SEP estatal, Astudillo Flores comentó que en la reunión que los gobernadores tuvieron con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, le fue expuesta la problemática sobre el pago de las plazas de maestros que no tienen techo presupuestal. **(Universal p. 23; Reforma p. 12)**

Planteó el gobernador Héctor Astudillo temas educativos en reunión de CONAGO con López Obrador. El gobernador Héctor Astudillo informó que durante la sesión de la CONAGO, que presidió el presidente Andrés Manuel López Obrador, planteó a nombre de sus homólogos atender el tema educativo en los estados, principalmente el que tiene que ver con los pagos de las plazas de maestros que no tienen techo presupuestal y que mes con mes, como es el caso de Guerrero, se tiene que conseguir recursos para pagarlas. En un mensaje a medios, donde presentó a Arturo Salgado como nuevo titular de la Secretaría de Educación Guerrero, el Ejecutivo guerrerense precisó que en la entidad la cantidad de plazas sin techo presupuestal asciende a cerca de 5,700 maestros que no tienen una plaza debidamente acreditada en el Fondo Nacional de Educación (FONAE). **(Milenio p. 34; Financiero p. 5; Excélsior p. 21; Razón p. 5)**

Reclaman su plaza. A dos días que concluya la administración del gobernador Manuel Velasco, maestros que aprobaron el examen de oposición se manifestaron en Tuxtla Gutiérrez en demanda de la entrega de las plazas correspondientes. En Tapachula, maestros suman 16 días en paro en demanda del retroactivo por aumento salarial y pago a maestros interinos. **(Reforma p. 12; Metro p. 9)**

Paran académicos. Integrantes del Sindicato de Profesores de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo realizaron ayer un paro de labores de 12 horas para exigir el pago de salarios y prestaciones, algunas de ellas pendientes desde 2017. **(Reforma p. 2)**

Niños migrantes, a colegios de BC. El jardín de niños “Enrique Pestalozzi” y la primaria “Nezahualcóyotl” recibieron a los primeros tres niños integrantes de la caravana migrante en cursar la educación básica en Mexicali. Gustavo Magallanes, director de Atención al Migrante, confirmó que se trata de dos pequeños que cursan el 2° y 3° de preescolar en el plantel “Enrique Pestalozzi” en Pueblo Nuevo. **Sol de México p. 36-República)**

Agresión en escuela. Un video en el que un profesor forcejea con un alumno, lo somete y lo golpea con el codo se viralizó en redes sociales. Por los hechos ocurridos en la preparatoria “El Nigromante”, en Celaya, la Secretaría de Educación de Guanajuato informó que el maestro fue separado. **(Reforma p. 2; Excélsior p. 19)**

Dan bienvenida a Guevara en la CONADE. Mediante un video, medallistas olímpicos, mundiales, panamericanos y centroamericanos manifestaron su beneplácito por la llegada de Ana Gabriela Guevara, medallista olímpica de Atenas 2004 a la dirección de la CONADE, María del Rosario Espinoza y los clavadistas Germán Sánchez, Paola Espinosa, Iván García y Alejandra Orozco, Liliana Ibáñez, entre otros, le dan la bienvenida. **(Crónica p. 26; Jornada p. 12a-Deportes; Ovaciones PP y 15; Récord p. 25)**

Taibo merece dirigir el FCE, dice AMLO. El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que, aunque Paco Ignacio Taibo II hizo declaraciones desafortunadas, es un intelectual con dimensión social, por lo que merece estar al frente del FCE. La semana pasada, en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, el escritor nacido en España lanzó la frase: Se las metimos doblada, camarada, al asegurar que de una u otra forma dirigirá al FCE. Esto derivó en que legisladores de MORENA, molestos por esas declaraciones, frenaran temporalmente la iniciativa de ley que permitirá que, pese a no haber nacido en México, Taibo II pueda dirigir al Fondo. Aunque el propio López Obrador calificó de desafortunadas las expresiones, reiteró que le gustaría ver a Taibo II al frente del Fondo, pues se sentiría apoyado. **(Reforma p. 9; Jornada p. 3a-Cultura; Ovaciones p. 3)**

SNTE | CNTE

Impide fallo a Elba volver al SNTE como presidenta. El pleno del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje otorgó la toma de nota a la nueva dirigencia del SNTE, luego de los acuerdos alcanzados durante la 47 Sesión Extraordinaria de su Consejo Nacional, en los cuales se elimina la figura de presidente del SNTE, con lo que el liderazgo recae en el secretario general del organismo. Esto implica que Elba Esther Gordillo, quien luego de salir de prisión anunció que retomaría el cargo de presidenta del SNTE, no podrá volver a su puesto. De manera unánime, los 24 magistrados del tribunal avalaron los actos del SNTE por estar apegados a la ley y a su norma estatutaria, los cuales fueron establecidos durante una reunión general de trabajo de los órganos nacionales de gobierno del sindicato, encabezada por el actual dirigente nacional del magisterio, Alfonso Cepeda Salas. **(24 Horas PP-5; Reforma p. 12; Milenio p. 16; Jornada p. 17; Excélsior p. 18; Economista p. 23; Financiero p. 46)**

La decisión del tribunal sirve para imponer dirigencias a modo, alertan opositores. Profesores afiliados a la CNTE e integrantes de la organización elbista Maestros por México (MxM), reiteraron su desconocimiento a la actual dirigencia del SNTE, que encabeza Alfonso Cepeda Salas, y reiteraron su exigencia de alcanzar una democratización del gremio magisterial a través del voto universal, libre y secreto luego de que el sindicato anunció que el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje (TFCA) les otorgó la toma de nota como dirección. En entrevista, Enrique Enríquez, secretario general de la sección 9 democrática, que agrupa al magisterio disidente de CDMX, lamentó la decisión del TFCA y aseguró que “avaluar la llegada de una dirigencia que practica las mismas acciones antidemocráticas y amañadas que los elbistas es sólo pavimentar el camino para que se sigan imponiendo dirigencias a modo”. **(Jornada p. 17)**

“Se avecina una disidencia fuerte”. Carlos Jonguitud Carrillo, líder del Sindicato de Trabajadores para la Educación (STE), advirtió que con el cambio de gobierno federal, en el SNTE, como en todos los gremios sindicales del país, se avecina una “disidencia muy fuerte”, porque los agremiados ven la oportunidad de que “este gobierno tiene la clara tendencia a democratizar los sindicatos”. Debido a ello, dijo Jonguitud Carrillo en entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, han surgido estas fuerzas, y “por esto hay la clara visión de los trabajadores de que ahora sí se hagan las cosas bien”, al señalar que apenas esta semana se constituyó otro sindicato de trabajadores en PEMEX, lo mismo que en la Central Obrera y, por supuesto, “con los trabajadores para la educación”. **(Excélsior p. 18)**

Llama SNTE en Tabasco a 30 mil agremiados a paro indefinido. La Sección 29 del SNTE giró un oficio en el cual convoca a los más de 30,000 trabajadores agremiados a esta organización sindical a partir hoy, a las 8 de la mañana, para que se presenten a las instalaciones de la Secretaría de Educación a paro indefinido de labores. **(Sol de México p. 36-República)**

Absuelven a la CNTE de lavado de dinero. La SCJN otorgó la libertad absoluta a Aciel Sibaja Mendoza, brazo derecho de Rubén Núñez y tesorero de la Sección 22 del CNTE, acusado por la PGR por el presunto desvío de 25.2 mdp en depósitos realizados del 8 de enero de 2013 al 2 de junio de 2015. Fuentes consultadas por *El Sol de México* explicaron que Aciel Sibaja Mendoza fue el artífice de las marchas en contra de la reforma educativa que en 2013 estrangulaban la CDMX. De acuerdo con la investigación, desde 2012 hasta mediados de 2015, cuando Rubén Núñez fue Secretario General de la Sección 22, la organización incurrió en diversos esquemas de apropiación ilegal de recursos económicos, para las cuales contaron con la colaboración de las empresas Etesa, S.A de C.V Vasa Holding, S.A. de C.V. y Administradora de Negocios Monte Albán, S.A de C.V entre otras, así como de personas físicas como el señor Octavio Arturo Quintano. **(Sol de México p. 7; Reforma p. 12; Jornada p. 17; Excélsior p. 18; Razón p. 3; Ovaciones p. 6)**

CARTONES

Las formas y el Fondo. Se observa a Paco Ignacio Taibo II leyendo el Manual de Carreño, y se queda pensando: ¿Y este quién será? ¿Carreño Carlón? **(Jornada p. 7 / Rocha)**

Jonguitud la prefiere lejos. Muestra a Elba Esther Gordillo diciendo: SNTE mi amor, ven. **(Excélsior p. 13 / Gregorio)**

ARTÍCULOS

Jorge Fausto Medina Viedas, In Memoriam. Conocí a Jorge Medina Viedas en 1983 cuando era rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa y venía a la **SEP**, donde yo trabajaba entonces al lado de don Jesús Reyes Heróles. Quiso la vida y la suerte para mí que estableciéramos una amistad que duró, ejercida y frecuentada sin interrupciones, hasta el jueves pasado que murió en la ciudad de Tijuana, debido a un cáncer. Era una época en que las relaciones entre la **SEP** y esa modalidad extraña de universidades públicas estatales que se autocalificaban, con la modestia propia de la izquierda, democrático-populares, eran extremadamente tensas y complicadas, entre otras razones porque, a juicio del gobierno en turno, ni eran universidades, ni eran públicas porque en realidad eran cacicazgos de células

del viejo Partido Comunista Mexicano (PCM) ni democráticas porque mandaba la comisión política o el comité central, ni populares porque no preparaban para nada. **(Milenio PP y 8 y 9-Campus / Otto Granados)**

Jorge. Entonces no lo conocía personalmente, solamente tenía registrado que tiempo atrás Jorge Medina Viedas se había desempeñado como rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, había sido un militante destacado en la arena política local y nacional y era un personaje de los medios. Eso fue lo que recordé cuando me encontré en la cafetería de la Hemeroteca Nacional a Gilberto Guevara y me dijo: “te anda buscando Jorge Medina”. Sin saber bien a bien para qué o porqué me quería localizar Jorge Medina y tal vez porque fue inocultable mi extrañeza, Guevara añadió: “sí, te está buscando a ti y a los del Seminario de Educación Superior, porque está con lo de un suplemento de educación superior”. Eso fue hace 16 años y eran los inicios de Campus. Desde luego, la creación de un suplemento especializado en educación superior resultaba sumamente oportuno e imprescindible. El suplemento fue una iniciativa que solamente pudo pensar y llevar a cabo Jorge Medina. **(Milenio p. 5-Campus / Alejandro Canales)**

Medina. Mi historia con Jorge se remonta a la creación de Campus, su idea, su proyecto. A mediados de 2002 nos convidó un desayuno en la Casserole, en Insurgentes. Recuerdo la presencia de Pallán, Muñoz, Canales y Gilberto Guevara, tal vez había más. Nos dijo que él pensaba que en la escena periodística de ese momento había lugar para un suplemento dedicado a los problemas universitarios y nos preguntó si teníamos interés en participar. Comentó también que él se encargaría de la colocación, administración y edición del producto. Los primeros años nos reuníamos, los colaboradores de Campus y su director, con cierta frecuencia y constancia. En esas que querían ser, aunque no eran, juntas de trabajo la conversación giraba en torno a temas de política mundial y de México, asuntos educativos de coyuntura, y eventualmente a cuestiones relacionadas con la marcha del suplemento. Pero recuerdo esas reuniones como plática de amigos y colegas, no como sesiones formales de consejo, ni mucho menos. **(Milenio p. 5-Campus / Roberto Rodríguez)**

Un hombre sensato. No se puede mirar fijamente al Sol ni a la muerte La Rochefoucauld. La primera vez que conocí en persona a Jorge Medina Viedas fue cuando me habló desde la CDMX para tomarnos un café en el restaurante del hotel Fiesta Americana de Guadalajara, una tarde de otoño de 2010. La UAS de Medina Viedas representaba la izquierda universitaria mexicana, una izquierda no revolucionaria sino reformista, que había abandonado la ilusión del punto cero revolucionario como vía de acceso a las puertas del cambio político en México, y que había resistido en condiciones muy difíciles las presiones políticas y financieras de un gobierno estatal particularmente agresivo con la universidad pública histórica de Sinaloa. Estudiar un doctorado, incursionar en el periodismo, fundar un suplemento como *Campus*, desempeñarse como funcionario público en la **SEP**, le implicó compromisos y apuestas intelectuales y políticas importantes. Pero detrás de esas decisiones estaba siempre la ética de un hombre que las hacía sobre causas y sobre proyectos que, desde su punto de vista, valían la pena. **(Milenio p. 7-Campus / Adrián Acosta)**

Fundador y director de Campus. En el primer semestre de 2002, tuvimos un desayuno con Jorge Medina Viedas, al que asistimos un grupo de investigadores del Seminario de Educación Superior (SES). El Maestro Jorge Ibarra Mendivil, en ese entonces Secretario General de la ANUIES, nos había dicho que Jorge Medina estaba con la intención de crear un Suplemento sobre educación superior en un periódico de circulación nacional. Los intereses de nosotros eran justamente escribir en un medio periodístico especializado.

Teníamos la experiencia de haber escrito en *Universitas*, auspiciado por el diario *Uno más Uno*. Después, participamos en el Observatorio Ciudadano de la Educación encabezado por Pablo Latapí, investigador del Centro de Estudios sobre la Universidad (hoy ISSUE). Así que la idea nos venía como anillo al dedo. **(Milenio p. 6-Campus / Humberto Muñoz)**

Jorge Medina Viedas: una Evocación. El mensaje inicial de Jorge, en su carácter de director, se consignó en su columna “En los pasillos”, la cual mantuvo hasta un año atrás, antes de ocupar un cargo en la SEP. En ese espacio definió su credo editorial. Así, “La educación superior pública debe ser prioritaria en la agenda política nacional. De su situación actual y perspectivas deben ocuparse con mayor atinencia los diferentes niveles de gobierno, los legisladores de los distintos partidos, la sociedad, y por supuesto, las propias IES”. En función de ello, “Campus pretende ser un foro plural para el análisis, la reflexión y la difusión de los grandes problemas que enfrenta la educación superior en México”. Durante 16 años y tres meses, Campus ha aparecido en 781 ocasiones, puntualmente, fiel a las líneas que marcaron su nacimiento. No es casual. Parte de la biografía intelectual y académica de Jorge, reflejada muy vivamente por Otto Granados en su artículo *Medina Viedas, un Mexicano de Bien*, permite explicar atinadamente la razón de ser de Campus. **(Milenio p. 6-Campus / Carlos Pallán)**

Cambio, compromiso y hacienda pública. Inicia la nueva administración pública federal anunciada como un cambio de régimen. Los compromisos son muchos, sin entrar en detalles ni ser exhaustivos con el tema del Tren Maya o el aeropuerto de Santa Lucía. En esta idea, partiendo del compromiso 32 que señala que “No aumentarán los impuestos más allá de la inflación y no se crearán nuevos impuestos. No gastaremos más de lo que ingrese a la hacienda pública”, se observa que el principal reto será obtener o liberar de manera sostenida los recursos financieros que se requieren para otorgar becas educativas a estudiantes de primaria y secundaria de familias de escasos recursos económicos, para los estudiantes de los colegios de Bachilleres, escuelas técnicas, vocacionales y preparatorias públicas (¿federales y estatales?), para 300,000 jóvenes en pobreza que estudian en alguna universidad, para la apertura de 100 universidades públicas. **(Sol de México p. 18 / Nuvia Mayorga)**

Adiós neoliberalismo en México. Desde su elección, AMLO aprovechó los cinco meses transcurridos hasta ser investido presidente para perfilar su futuro gabinete y avanzar en su plan de gobierno apoyado en la mayoría legislativa conseguida por MORENA. Así que el 1º de diciembre, cuando rindió protesta, ya tenía cumplidas o rumbo a cumplir varias promesas de su campaña electoral. Entre ellas citó la cancelación del aeropuerto que una minoría depredadora pretendía construir en Texcoco, indiferente a la catástrofe ecológica que traería y con el único fin de aumentar sus obscenas fortunas; la disolución del Estado Mayor Presidencial, instrumentador de irritantes privilegios y de nada glorioso historial; derogar la supuesta **RE**, humillante para los maestros; inéditas becas a estudiantes preparatorianos y universitarios, programa para cientos de miles de jóvenes humildes, que ahora no estudian ni trabajan y recibirán salario como aprendices. **(Jornada p. 27)**

COLUMNAS SECRETARIO | SEP

Rozones | Hoy se estrena Esteban Moctezuma. Otro que arrancó con buen ritmo en su agenda es el secretario de Educación, **Esteban Moctezuma**, quien después de tener su primer evento en la sierra poblana, en donde puso en marcha el programa de apoyo a escuelas de zonas marginadas, hoy presentará los resultados de la *Consulta Nacional por la*

Educación con Calidad y Equidad, realizada en 31 entidades, con la participación de diferentes sectores de la sociedad y de la que resultaron los grandes lineamientos que incluirá la política educativa del nuevo gobierno. Así que el estreno fuerte de **Moctezuma** es este día. **(Razón p. 2)**

Itinerario Político | ¡Gobierno caótico..! A pesar de que AMLO dijo tener en sus manos “las riendas del poder”, lo cierto es que su administración parece caótica. Y el caos apareció desde la toma de posesión. En Educación. Empieza la guerra entre gobernadores y el presidente Obrador. El primero en responder fue Silvano Aureoles, mandatario de Michoacán, que acude a la Corte contra los “superdelegados” y regresa a la Federación la nómina de la **SEP**. **(24 Horas p. 3 / Ricardo Alemán)**

Teléfono Rojo | Órganos disímbolos de estado. El Senado, dominado por morenistas y controlado por Ricardo Monreal y Martí Batres, impidió consumir el (des)propósito de concentrar su manejo en la dependencia de Olga Sánchez. Fue un mal planeamiento porque origen, función y situación jurídica de cada órgano son disímbolos. Notimex, con misiones de agencia de Estado, es un ente autónomo y para someterlo a control gubernamental, sería necesario instrumentar una serie de reformas legales. Canal 22 sí es una televisora de Estado, y es la única con autonomía para allegarse de publicidad para sobrevivir. Canal 11 depende del IPN, y por lo tanto depende de su Junta de Gobierno, y no de una orden burocrática. Televisión Educativa está asignada a la **SEP**, y su función es fundamental para llevar enseñanza a todo el país, como lo muestran las telesecundarias Como se ve, no todos caben en el mismo costal, como se pretendía. **(24 Horas p. 4 / José Ureña)**

COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO

Rozones | La lista de Nestora. La senadora de MORENA, Nestora Salgado, ya tiene la lista de supuestos “presos políticos” que someterá a la aprobación del Gobierno Federal para que sean beneficiados con una amnistía. La excomandante de la policía comunitaria de Olinalá, Guerrero, no hizo públicos los nombres de quienes la integran, aunque pronto se conocerán. Sería interesante saber con cuáles criterios se definió lo que es, y lo que no es, un preso político. Porque esa etiqueta se la han puesto lo mismo maestros de la **CNTE** acusados de secuestro, que líderes de las autodefensas y hasta milicianos del EPR. **(Razón p. 2)**

#Política Confidencial | Elba Esther Gordillo ya recibió la noticia de que el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje otorgó la Toma de Nota al SNTE, ahora bajo el mando de Alfonso Cepeda. Hace apenas unos días ella comenzó a moverse en el sentido de recuperar el liderazgo. ¿Se habrá apaciguado? **(Publimetro p. 2)**

Café Político | Por “garantismo”, se avala chantaje sindical. Ha sido característico de la Primera Sala de la Suprema Corte su visión garantista en los fallos, lo cual abona al progresismo de sus cinco miembros, pero hay fallos que obligan a la reflexión. Otra vez se exonera a un acusado porque se dice que la información bancaria recabada por las autoridades no fue autorizada por un juez, aunque no precisa que, al momento de hacerlo, aún no había obligación de recabarla. Se trata de un líder de la Sección 22 de la **CNTE** de Oaxaca, que pedía “donativos” a las empresas a las que entregaba el manejo de las nóminas. El fallo, garantista, sí, pero avala el chantaje, práctica común de los hampones sindicales. **(Economista p. 42 / José Fonseca)**

Kiosko | Kiko Vega destapa un hoyo para tapar otro. En Baja California, nos platican, entendieron al revés la Cuarta Transformación en materia de recaudación, ya que mientras AMLO ha repetido que no habrá aumentos ni nuevos impuestos, el gobernador panista Francisco Vega quiere servirse con la cuchara grande. Según el recién presentado proyecto de Ley de Ingresos 2019, nos explican, el gobierno de don Kiko pretende incrementar los ingresos estatales, hasta los 1,300 mdp, con el aumento de más de 100% al impuesto sobre la nómina y de 25% al de la educación básica, así como la creación de nuevas contribuciones a salud y protección civil, para salir de la crisis financiera por la que atraviesa el estado. **(Universal p. 22)**

Uso de Razón | Yeidckol, la pobreza como objetivo. La presidenta de MORENA, Yeidckol Polevnsky, dijo esta semana que cuando sacas a la gente de la pobreza y llegan a clase media, se le les olvida de dónde vienen, porque la gente piensa como vive. Entonces cuando llegan a clase media se les olvida de dónde vienen y quién los sacó (de la pobreza). Por eso echarán abajo la **RE**, como tarea prioritaria, a fin de perpetuarse en el gobierno. Que los pobres sigan siendo pobres, vivan de la ayuda del gobierno, y a la hora de votar o de ser convocados a marchas y a mítines no se les olvide quién les da de comer. Regalémosle el pescado, pero que por ningún motivo aprendan a pescar. La demagogia, por más emocionante que sea, nunca ha sacado a nadie de la pobreza. Para dejar atrás esa condición, no hay atajos: buena educación y crecimiento económico. Vamos a renunciar a la buena educación y nos quedaremos con maestros huelguistas, que no se capacitan y ascienden por méritos sindicales. **(Financiero p. 42 / Pablo Hiriart)**

Mexicanos Primero | Evaluación y mejora en una democracia. En esta semana tuve una larga conversación con un supervisor de un estado del norte del país. Es héroe de mil batallas: más de 15 años de servicio, siempre en escuelas de arreglo multigrado en la zona desértica de su estado. Me comentó de un reciente desacuerdo en el contexto de las escuelas a su cargo. Llegó a la zona una investigadora del INEE, con la consigna de conducir las entrevistas de alumnos, familias, docentes y directivos sobre las “condiciones de enseñanza y aprendizaje” de esas comunidades escolares. Los directores se negaron a recibirla porque “ya se va a acabar el INEE y porque la evaluación ha humillado a los maestros y los ha culpado de los malos resultados”. El supervisor les dijo: Por primera vez en la historia de la zona llega un investigador a ver y registrar lo que pasa. Aquí no ha llegado ninguno para tratar de entender cómo afecta el contexto a nuestra enseñanza, ¿y ustedes no la van a dejar pasar a la escuela y hacer sus entrevistas? ¿Ella qué culpa tiene de lo que otros hicieron mal? ¿Y qué tal si alguien sí puede hacer algo por nosotros con estos datos, o al menos por otras escuelas como las nuestras? **(Financiero p. 38 / David Calderón)**

Rayuela. Fantástico avance de la ciencia. La foto de esta contraportada lo dice todo. ¡Qué maravilla! **(Jornada CP)**

OPINIÓN GENERAL

Estrictamente Personal | Las cuentas de la cocinera. La colocación de una oferta de recompra de bonos que financiaron parte de la obra del NAIM en Texcoco, levantaron en muchos las expectativas que la construcción se continuaría. No será así a menos que AMLO vuelva a nacer –y eso tampoco garantizaría un destino diferente–, o surjan contingencias inimaginables en este momento. Texcoco está muerto, para efectos de aeropuerto, y la Base Aérea de Santa Lucía, como dijo AMLO, es la opción. El futuro es claro desde su óptica, aunque valdría la pena que alguien, cuando menos para que no diga que nunca nadie le

advirtió, le hiciera las cuentas de la cocinera sobre lo que significan los costos para el proyecto que está en el epílogo de su vida, y el que está en la mente de los asesores constructores del Presidente. **(Financiero p. 44 / Raymundo Riva Palacio)**

En Privado | Bonos, rechazo, NAIM, ‘superdelegados’, Corte, Claudia. El martes le contaba que tengo tantas imágenes del día de la toma de posesión de AMLO, que necesitare algo de tiempo para asimilarlas; que son tantos los anuncios, tantas las reacciones, tantos los mensajes, que no puedo todo de golpe. La velocidad de la T-4 me abruma, pero desde el punto de vista periodístico, gozosamente. Ayer, me planteé un primer tema por la mañana, que a lo largo de las horas fue cambiando. Desde el triunfo de AMLO al ceder a las demandas de los gobernadores de que los superdelegados no se ocupen de la seguridad local, que les endosó de mil amores, pasando por la inminente cancelación de las elecciones para gobernador de Puebla, el rechazo de los tenedores de bonos del NAIM a la oferta de recompra del gobierno mexicano hasta por 1,800 millones de dólares, la orden de seguir construyendo el aeropuerto cancelado, está muerta, me dijo en Tercer grado, el inminente proceso sucesorio en la Suprema Corte y la falta del ministro 11. **(Milenio p. 3 / Joaquín López Dóriga)**

Historias de Reportero | Aeroproa: AMLO rescata el aeropuerto al estilo Fobaproa. Es un político que lleva veinte años haciendo campaña fustigando el rescate bancario. Ha llamado al Fobaproa un fraude, un saqueo a la nación. Es un hombre que dedicó su primera media hora como presidente de México a descuartizar el modelo neoliberal que ha conducido al país a un estado de quiebra. Pues para ser tan crítico del Fobaproa y tan enemigo del neoliberalismo, la primera medida económica que tomó como presidente AMLO fue un superneoliberal rescate financiero a los tenedores de bonos del aeropuerto de Texcoco, obra que él mismo canceló. No ha de estar resultando nada sencillo para el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, ni para su subsecretario Arturo Herrera, la difícil tarea de esconder las malas señales económicas que lanzan con soltura el presidente AMLO y los lopezobradoristas en el Congreso. **(Universal p. 2 / Carlos Loret)**

La sombra de la reelección. Desde hace meses conocimos al gabinete de AMLO y buena parte de los nombramientos del futuro gobierno. Poco se ha hablado del tapado. Es un gabinete heterogéneo. La mayoría no tiene experiencia significativa en la administración pública. La figura con mayor peso propio es Marcelo Ebrard, pero la Secretaría de Relaciones Exteriores nunca ha sido semillero de tapados. La especulación dominante no es el tapado, sino si López Obrador tratará de cambiar la Constitución para buscar reelegirse. Tuvo que negarlo con todas sus letras en su discurso de toma de posesión: “Así como soy juarista y cardenista, también soy maderista y partidario del sufragio efectivo, no reelección”. Sin embargo, cuando fue jefe de Gobierno del otrora Distrito Federal, a la pregunta expresa de si buscaría la Presidencia, su respuesta fue: “denme por muerto”. **(Excélsior p. 12 / Carlos Elizondo Mayer-Serra)**

INFORMACIÓN GENERAL

Sheinbaum evoca el 68 y elimina los granaderos. Como parte de una obligación moral con la historia de la ciudad y su generación, Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de CDMX, anunció que desaparecerá el Cuerpo de Granaderos de la capital y con ello dará cumplimiento, después de 50 años, a la tercera demanda del pliego petitorio del Movimiento Estudiantil de 1968. Tras rendir protesta como la primera mandataria local electa, a las 11:21 horas en el Congreso capitalino, detalló que a partir del 1 de enero de 2019

aproximadamente 4,000 elementos de ese sector se incorporarán a tareas de protección civil para ayudar a la ciudadanía. En su discurso ante más de 300 personas, la mandataria capitalina advirtió que "la policía está para cuidar al pueblo y no se requieren cuerpos para reprimirlo"; esta decisión permitirá "fortalecer las labores de seguridad y apoyo para la formación de un cuerpo de protección civil". "Coincidimos por convicción en lo que ha manifestado en diversas ocasiones nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador, de nunca utilizar a las fuerzas armadas para reprimir al pueblo. **(Milenio 8 Col 20 a 23; Reforma 8 Col; Crónica 8 Col 3 y 4; Jornada 8 Col 31 a 33; Sol de México 8 Col y 25; 24 Horas 8 Col 8 y 9; Razón 8 Col 10 a 14; Heraldos de México 8 Col y 14; Universal PP y C1; Excélsior PP 6 a 9; Financiero PP 40 a 42; Economista PP y 34; El País PP 6 y 7; Reporte índigo PP y 18; Ovaciones PP y 8)**

Oposición pone en jaque baja salarial. La oposición logró poner en riesgo la viabilidad de la ley que impide que cualquier funcionario gane más de 108,000 pesos, salario que percibe el Presidente de la República. La minoría en el Senado alcanzó el 33% necesario para presentar ante la Corte una acción de inconstitucionalidad y solicitó la suspensión de la medida, por lo que ahora estará en manos de un ministro del alto tribunal conceder o no esa suspensión y llevar el tema a un litigio que puede tomar hasta un año, tiempo en el que deberán mantenerse sin cambio los actuales salarios. Adicionalmente, la oposición encontró una llave para llevar ante la Corte, con acciones de inconstitucionalidad, las leyes que apruebe la mayoría de MORENA. La Corte deberá turnar la solicitud a uno de los ministros; después, ese ministro decidirá si la acepta o no para posteriormente conceder o no la suspensión. El primer paso es casi un hecho, puesto que ya existe una solicitud similar, la de la CNDH, que fue aceptada, por lo que el punto relevante es si el ministro concede la suspensión, que es lo que impedirá la reducción de los sueldos mientras dura el proceso. **(Universal 8 Col y 8)**

Dan tregua a empresas petroleras. El presidente Andrés Manuel López Obrador ratificó la determinación de suspender, por el momento, el esquema de rondas de extracción de petróleo en aguas profundas. Aseguró que a cuatro años, "ni un solo barril se ha extraído, producto de tales contratos". Explicó que no habrá cancelaciones, sólo se les dará una "tregua" de tres años para que las empresas den resultados en materia de inversión y producción. "Debe de quedar claro que no se van a cancelar los contratos, para que no haya desconfianza", dijo. El Presidente afirmó que con la Reforma Energética se adjudicaron esos contratos para la extracción de petróleo y se habló de que llegaría inversión extranjera: "sólo ha llegado 2% de la incipiente inversión pública de Pemex". Datos de la Comisión Nacional de Hidrocarburos indican que, de enero a octubre de 2018, los contratos adjudicados a empresas privadas, en las rondas de licitación, produjeron un promedio de 12,110 barriles de crudo al día. **(Excélsior 8 Col y 6; Razón PP y 19)**